
Le mot du Président
Edito

Chers voisins, 

J’espère vraiment que cette période 
estivale qui s’achève, vous a permis de 
passer de bons moments en famille et 
entre amis.

La chaleur nous a accompagnés et parfois 
incommodés tout au long de l’été.

La rentrée et son lot de course aux cahiers 
et autres fournitures ainsi que les activités 
pour les enfants prend fin.

Je vous invite à prendre contact avec 
Lucille à la Maison Pour Tous, qui vous 
informera sur les activités nombreuses qui 
y sont proposées.

Dans ce N°6, vous trouverez un hommage à 
Monsieur ETIENNE PULETTI dont certains 
ont pu partagé les aventures, et d’autres, 
découvriront une des figures fortes qui a 
marquée La Pauline et le quartier.

Je profite pour vous inviter à participer 
à l’élaboration du prochain numéro soit 
par vos écrits (histoires, poésie...) ou en 
racontant vos souvenirs (les photos sont 
bienvenues), chacun de nous a des talents 
qui ne demandent qu’à s’exprimer.

A tous, mes amitiés.

A. Pinto Soeiro

Comité d’Intérêt de Quartier
GRATUI
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La Pauline - Romain Rolland - Huveaune ««

Solution de la question du N°5 : 
A la question : quelle est la chose, dont toutes les choses ont besoin ?

La réponse est : la chose, dont toutes les choses ont besoin c’est le «S »



MARSEILLE
04 91 62 82 72

AIX EN PROVENCE
04 42 16 48 00 urgences@sma-assainissement.fr

L’HYGIENE IMMOBILIERE
• dégorgement 7J/7 - 24H/24

• curage de canalisations  
verticales et Horizontales

• pompage de bacs à graisse

• inspection des canalisations  
par caméra

• désinsectisation,  
dératisation, lessivage

PROJET MOBILITÉ A L’HORIZON 2030
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VidéosurVeillance 
interphone

contrôle d’accès

antenne/parabole

alarme

réparation écran led...
barrières automatiques

   bornes pour recharge 
de Véhicules électriques

254 Bd Romain Rolland 13009 MARSEILLE

04 91 71 20 0104 91 71 20 01

NOUVEAUTÉ

sar lasv@orange.fr  •  www.asvdepannage.fr

Le 4 septembre 2024, le projet (bien avancé), 
MOBILITÉ de la Métropole, issu de la concertation 
avec les usagers et l’ensemble des habitants, a été 
présenté à l’ensemble des CIQ.
Je viendrais sur le prochain numéro plus en détail 
sur l’impact dans notre quartier.
En effet, une réunion doit avoir lieu entre la 
Fédération des CIQ du 9ème et les responsables du 
projet Mobilité.
L’extension nord/sud du tramway que nous 
connaissons déjà et qui a pris de l’avance sur les 
délais de livraison, mais d’autres nouveautés vont 
arriver.
Vue d’ensemble du projet et les objectifs à 
atteindre 
La suite dans le prochain numéro…

UN SUJET QUI A MOBILISÉ

UN PROJET D’AMÉLIORATION 
COMPLET ET INTÉGRÉ

Une concertation  
qui a fortement mobilisé

Une concertation qui  
valide la nécessité d’agir

++  de 165.000de 165.000
personnes informéespersonnes informées

17.000 17.000 participantsparticipants

à la concertation considèrent 
qu’il faut réorganiser le réseau 
de bus et 70% sont prêts à 
changer leurs habitudes !

84% des
participants

TRANSITION ÉNERGÉTIQUE
• Un réseau du bus 100% électrique à l’horizon 
2030, 5 ans avant les objectifs fixés par l’Europe
• Nouvelles lignes électrifiées :
75 bus électriques livrés dès 2025 en plus des 
21 bus déjà en circulation, électrification des 
dépôts en parallèle

AMÉNAGEMENT DE VOIRIE
• Des aménagements de voirie pour favoriser la 
circulation des bus et leur accessibilité
• Un programme de performance pour les 
lignes lebus+
• La mise aux normes de l’ensemble des points 
d’arrêts du réseau à l’horizon 2030 (Plan de 
Mobilité)

MOYENS FINANCIERS
• Un projet bus qui nécessite des moyens 
supplémentaires
• Coûts de fonctionnement des bus : les 
actions 2024 et 2025 représentent un 
renfort de +20M€/an en année pleine
• Coûts d’investissement pour les 
aménagements de performance : (couloirs 
du bus, priorités aux feur,...) liés au projet 
bus : enveloppe de +35M€



Union Nationale de l’Aide, des Soins
et des Services aux Domiciles

STELLA AIDE AUX FAMILLES
Association d’aide à domicile

Peronnes âgées • Personnes en situation de handicap

Nos valeurs : humanité, bienveillance, écoute et tolérance

Une expérience de plus de 40 ans sur l’ensemble du territoire marseillais,  
Allauch, Plan de Cuques, Septèmes-les-Vallons et les Pennes Mirabeau

93, avenue de Montolivet 13004 MARSEILLE
Mail : saf@stella-af.com • Site : www.stella-af.com

QUI NE TRIE PAS N’EST PAS...
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Et si ensemble nous faisions ce qu’il faut pour 
notre planète plutôt que d’en parler ?
Le bon geste, le geste, la bonne attitude, il 
faudra faire, il faut faire et si on faisait…
Des formules pleines de bon sens mais qui 
demeurent sans effet faute de volonté pour 
passer à l’acte.
Prendre le carton de pizza (geste) et le déposer 
dans le bon container (le bon geste). 
Séparer et préparer chez soi les différents déchets 
(la bonne attitude).
Je décide que cette attitude et ces gestes 
deviennent une habitude pour moi et toute ma 
famille et je le fais au quotidien.
Oui, je le fais car c’est important pour moi, pour 
mes voisins, pour mon quartier, pour ma ville et 
bien sûr, la planète ne se portera que mieux.
Des containers jaunes/gris équiperont tout le 
quartier. 
L’ASL s’est occupée de faire la commande pour 
l’ensemble de la Pauline, ils seront placés à 
proximité des containers gris déjà existants.
Cela permettra à chacun de nous, de déposer les 
différents déchets dans un seul voyage.

Une équipe de la 
Métropole a fait du 
porte à porte pour 
expliquer comment 
utiliser au mieux le 
dispositif. 
Le côté économique 
n’est pas négligeable, 
en ne déposant que 
les déchets domestiques dans les containers 
«gris», ceux-ci peuvent être valorisés.
Le tri permettra de recycler pour une grande 
partie nos emballages carton, verre et autres 
matériaux tels que l’aluminium, le métal et le 
plastique.
Le défi pour nous est de réduire le nombre de 
containers gris (ordures ménagères).
Dans la lutte contre les colonies de rats dans 
notre quartier ce sera une bataille de gagner.
Que du positif.
Alors, trions !
Merci de respecter la destination de chaque 
container !

A. Pinto Soeiro



601 rue Saint-Pierre
13012 MARSEILLE

04 91 47 51 57

Il serait difficile de passer à côté des travaux en 
cours dans notre quartier.
Comment ne pas remarquer ce bloc sorti de terre, 
s’élevant dans les airs pour mieux accueillir le 
stationnement des voitures de ceux qui partent 
travailler en ville et, en même temps servir de 
gare pour les Tramways.
Tramways, qui viennent se rajouter à l’offre 
de transport urbain, dont le quartier est déjà 
pourvu et permet ainsi, de renforcer le choix des 
habitants, aussi bien en termes de confort, de 
rapidité que paysager si l’on veut profiter de la 
vue en prenant le Tramway.
Il est certain que nos habitudes seront mises 
à rude épreuve. En premier, il faudra se saisir 
des équipements mis à disposition (Bus, Métro 
Tramway), ensuite s’adapter à la circulation 
automobile car, par la force des choses, les voies 
ne seront plus les mêmes sur le trajet du Tramway.
Une autre conséquence de l’évolution de l’offre 
des moyens de transports, que pour le moment 
nous ne commençons qu’à apercevoir, c’est le 
prix de l’immobilier dans le quartier.
A nous de saisir les opportunités qui nous sont 
offertes et d’en faire le meilleur pour notre vie au 
quotidien.

NOTRE QUARTIER FAIT PEAU NEUVE

Un autre chantier dans le quartier, celui-ci plus 
discret, est celui de l’ex Buropolis, ou le 343 
Romain Rolland.
Il est vrai que pour le moment, il n’en est qu’au 
fondation mais une fois cette étape franchie, 
nous commencerons à voir les contours et 
deviner ce que sera le projet une fois fini.
Icade a lancé les travaux du Parc des Arts, un 
programme de 173 logements qui poussera sur 
l’emprise de l’ancien immeuble Buropolis.
La fin des travaux est prévue pour l’été 2025.

A. Pinto Soeiro

Société SpécialiSée danS l’ouverture
porte de garage • portail • barrière • rideau • automatisme

5 boulevard Saint Loup 13010 Marseille - &  04 91 77 31 09 
Fax 04 91 71 80 80  - christophe-hess@ets-simplex.fr

www.simplexpaca.com
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Saviez-vous que dans certains sous-sols des bâtiments 
de la Pauline il existe des fresques magnifiques !
Des témoignages d’une jeunesse s’assumant, vivant avec 
son époque et sans complexes.
Je ne sais pas s’il y a encore des «artistes» qui ont 
participé à l’élaboration de ces fresques dans la Pauline 
mais, si c’est le cas, j’espère que ces images leur feront 
revivre des moments heureux de leur jeunesse. 
Dans ces années 60/70, il n’en fallait pas beaucoup pour 
être heureux(se). 
Pas besoin de Ipad, Ipod, Popod, Drod…
Les Tiktok et autres Facebook, pas besoin pour avoir des 
amis. 
Ils étaient là, à portée de main, en chair et en os, prêts à 
rire, plaisanter et à vous aider si besoin. 
De vrais amis ! De ceux que l’on garde toute une vie dans 
son souvenir.
Pas «d’influenceur» mais toujours quelqu’un à qui l’on 
pouvait se confier, demander conseil, épauler et être 
certain de son amitié.
Ceux qui ont créé ces dessins (?uvres d’art pour moi) 
sont certainement grands parents aujourd’hui et doivent 
se dire que ces années-là, étaient magnifiques.
Lorsque j’ai découvert ces fresques tout à fait par hasard, je n’en croyais pas mes yeux. J’imaginais les 
jeunes se réunissant, discuter, partager leurs expériences, jouer, s’amuser…
Je ne m’attendais pas à voir autant de joie de vivre exprimée de façon simple, voire naïve et déconnectée 
du quotidien des jours présents. 
Un retour vers le passé émotionnel que j’ai la joie de partager.
Merci Mesdames, merci Messieurs pour ce que vous nous avez laissé.                                                                                                                                      

A. Pinto Soeiro

LES « GROTTES » DE LA PAULINE

L.J.P. PLOMBERIE

• Plomberie 
• Chauffage 

• Climatisation  
(pose et entretien)

• Recherche de fuites /  
Inspection caméra

• Travaux sur cordes /  
Travaux grande hauteur  

et à accès difficile

09.65.39.50.98
ljpplomberie13@orange.fr
93 Boulevard Jeanne d’Arc
1 3 0 0 5  M A R S E I L L E

Imaginez dans 
mille ans quelqu’un 
qui découvre ces 
fresques…
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G A R D I E N N A G E
SECURITE INCENDIE
E V E N E M E N T I E L 
Bouches-du-Rhône • Var • Gard

Centre de Formation Sécurité 
Incendie en Entreprise 
Port. 06 61 80 59 87

contact.antares.securite@gmail.com

Agrément CNAPS : AUT 013-2121-09-12-20220831160
NDA DREETS Sémaphore Expertise : 93 13 22251 13

LE BAR DE LA FRAÎCHEUR

AUTO ECOLE 
RICHARD

• Permis B Boite Manuelle
• Permis B Boite Automatique
• Permis Moto A2
• Passerelle A2-A
• Passerelle boîte autonomique MO 

vers boîte manuelle
• Formation 125 cm
• Formation Permis AM (BSR)
• Stage de code en accéléréP

• Pour tous renseignements 
06 10 50 60 08 
04 91 25 53 05 
319 Boulevard Romain Rolland 
13009 Marseille

• autoecolerichard13@hotmail.com

Bien sûr, le « bar » n’est plus (aujourd’hui devenu pharmacie) 
mais, pour le reste, nous pouvons nous reconnaître dans le 
contact et la chaleur humaine du quartier.
Si la question vous était posée, répondriez vous que les 
Paulinois se saluent avec bonne humeur et sympathie, que le 
respect et le bien être de chacun apportent une qualité de vie 
dans le quartier qui nous aide au quotidien ?
Je n’ai pas réussi à identifier l’auteur de l’article ni le journal 
où il est paru.
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LA SIGNATURE COMME ART DE DEMANDER UN SERVICE

Récemment, il nous a été donné de voir dans 
un document officiel concernant le lotissement 

de la Pauline, un pictogramme « 
*  *
*

 » qui 
nous a interpellé et que certains d’entre vous 
connaissent.

Après quelques recherches sur internet, j’ai pu 
comprendre les sens, l’utilisation et par qui était 
utilisé ledit pictogramme et dans quelles fins.
Chacun sait que l’écriture, apparue il y a à peine 
plus de 5000 ans, s’est élaborée progressive-
ment. Elle est attestée en Mésopotamie 3300 
ans avant J.-C. et se répand entre le Tigre et 
l’Euphrate à partir de 3100 avant J.C.
Vers 3300 avant Jésus-Christ, les 
Sumériens utilisaient des petits dessins, les 
pictogrammes. 
La seule langue existante aujourd’hui qui est 
directement dérivée des signes picturaux est le 
chinois. 
Un pictogramme est une représentation 
graphique schématique, un dessin figuratif stylisé 
ayant fonction de signe. 
Certaines associations, encore de nos jours, 
se servent de pictogrammes et signes pour se 
reconnaitre entre eux.

D’autres, utilisent ces signes dans leur courrier, 
afin d’obtenir l’attention de la personne à qui il 
est adressé, dans la perspective de lui faire savoir 
à quelle association ou confrérie, il appartient et, 
si possible, que la faveur qui est demandé dans 
son courrier soit satisfaite.
Imaginez un chirurgien qui voit arriver un courrier 
où le «signe» identitaire apparait, et où il est 
demandé une intervention pour un patient pas 
forcément prioritaire…
Ou encore, un avocat qui soumet une demande 
à un juge en y apposant la fameuse «signature» 
ou «picto», afin que le juge soit attentif à 
l’appartenance identitaire du dit avocat…       
Et nous pouvons étendre les exemples à chaque 
corporation, à chaque métier…    
Certaines associations ou confréries, ont 
demandé à leurs membres d’arrêter ces pratiques, 
pouvant s’apparenter à des passe-droits, trop 
visibles et à l’encontre de leurs «valeurs».
Mais, les habitudes ont la vie dure, et nous voyons 
encore de nos jours, des demandes écrites où ces 
«signes/pictos» identitaires apparaissent.
Le corporatisme existe et existera toujours, et tant 
pis pour les «valeurs» et ceux qui en pâtissent.

 
*  *
*

  A. Pinto Soeiro

Pour contacter le CIQ
Président : A. Pinto Soeiro
Vice-Présidente : G. Triaire
Trésorier : A. Abour
Secrétaire : C. Mignon

ciqpauline@gmail.com

Les copropriétés suivantes
ont déjà souscrit à des 
adhésions collectives avec 
un tarif préférentiel :
9-10 – 11 - 24
auxquelles vient s’ajouter 
la 2/110 (bât. : 5, 6, 7 et 8).

Gand merci pour 
leur confiance et leur 
accompagnement et 
intérêt pour le quartier.

Pour les autres, 
n’hésitez pas à 
proposer l’adhésion 
lors de vos prochaines 
AG de copropriété.

Le C.I.Q. de la Pauline, Romain Rolland, l’Huveaune remercie l’ensemble 
des commerçants et professions libérales qui nous ont permis d’éditer 
et de distribuer gratuitement ce journal aux habitants de notre quartier. 
Leur participation contribue à la vie de notre quartier.
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Le Parfum de Manon 
est situé sur le boulevard Romain Rolland  
entre Dromel et pont de Vivaux nous vous  

accueillons dans notre boutique  
de 7h30 à 13h00 

et de 16h00 à 19h00

   24 square la Pauline 
   13009 MARSEILLE
 contact@leparfumdemanon.fr
 www.leparfumdemanon.fr

  06 25 95 91 79

• Cocktails
• Cuisine à domicile
• Plats cuisinés
• Séminaire
• Mariage
• Association

Le Parfum 
de Manon



COMMENT ETAIT NOTRE QUARTIER EN 1950 ?

Il est bon de connaître l’antériorité du quartier où l’on demeure.
En 1950, Sainte Marguerite était encore une banlieue de Marseille, un village.
A droite l’Huveaune longe le terrain militaire de Montfuron, et à la hauteur 
de l’ancien pont (rue Raymond Teissere), elle reçoit son affluent le Jarret, 
qui n’était alors pas recouvert.
Venant de la ville en direction du Redon, il y avait le tramway 24, qui avait 
son arrêt après le pont près d’une grande bascule publique de l’octroi. Tout 
à côté, une très grande bâtisse : c’est l’orphelinat des religieuses de Saint 
Vincent de Paul ; les anciens du quartier ont connu S?ur Valentine qui allait 
assister les malades à domicile.
Tout à côté de l’orphelinat, la grande entrée de la campagne Dromel, avec 
sa belle allée accueillante, bordée de très beaux arbres passant au milieu de 
terrains maraichers et conduisant à une importante ferme.
Revenons vers le portail à l’arrêt du «tram», allons vers la gauche, à quelques 
pas, une boulangerie fait l’angle du boulevard de Sainte Marguerite et du 
chemin vicinal de Sainte Marguerite à Saint Loup (aujourd’hui boulevard 
Romain Rolland) goudronné mais peu large, pas plus de 5 mètres, celui-ci 
est bordé de hauts murs ou grillages, nous laissant découvrir de part et 
d’autre des prés verdoyants.

Le tour de France qui avait son arrivée étape sur la belle piste rose du stade Vélodrome passait par là. Il 
n’y avait pas de desserte des transports en commun, alors continuons à pied.

On trouve sur ce chemin vicinal, à quelques centaines de mètres à droite, l’école privé «Zizou», elle fait 
le coin de la traverse Sainte Marguerite qui n’a pas plus de 2 mètres, 2 mètres 50 de large et rejoint le 
Chemin vicinal de Sainte Marguerite à Saint Tronc (aujourd’hui boulevard Paul Claudel).

Restons sur notre chemin, à gauche le boulevard Dromel qui longe la campagne Dromel jusqu’au 
boulevard de l’Huveaune, continuant notre marche vers Saint Loup encore à gauche le boulevard des 
Trinitaires, suivi un peu plus loin du boulevard des Platanes.

Dans notre cheminement, nous avons laissé sur notre droite la campagne «Vert Bocage», avec sa très 
belle mais aussi très vieille bastide.

Les boulevards des Trinitaires et des Platanes sont réunis par deux voies, l’Avenue des trinitaires et le 
boulevard de Roquevaire qui forment un quadrilatère entourant une imposante construction qui était 
un couvent de religieuses Carmélites (ce couvent est devenu depuis une maison de repos le «Rayon de 
l’Espoir», aujourd’hui «Regain»).

Tout en bas, le Bd de l’Huveaune, qui était fermé à ses deux extrémités, d’un coté par la campagne 
Dromel, de l’autre par la campagne La Pauline. Il était bordé d’arbres à l’ombre desquels on jouait aux 
boules.
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 Rénovation habitat

 Electricité & Plomberie

 Maçonnerie

 Enlèvement gravats...

 Bricolage divers

 Caméra canalisation 30ml 
 + localisateur

 Débouchage et hydrocurage
 Recherche de fuite (caméra thermique, traceur colorant)
 Soudure acier
 Découpe acier (plasma)
 Espaces verts
 Peinture intérieure et façade
 Serrurerie
 Pompage des eaux gros débit (piscine,  

 sous terrain, cuve, eaux chargés, wc...)

Fornet-MultiServices

Siret : 8453983790001406 58 19 58 84 fornetremi.pro@gmail.com

Depuis 2020 
Bouches-du-Rhône

DEVIS
GRATUIT

24/24
depannage

7/7

FAISONS UN RETOUR DANS LE PASSÉ

Aucune de ces voies n’étaient goudronnées, 
partout que de la terre damée, et il était bon de 
signaler qu’à cette époque les habitations, lors de 
violents orages, n’étaient pas inondées. 
Remontons le Bd des Platanes jusqu’au Chemin 
vicinal de Sainte Marguerite à Saint Loup, tournons 
à gauche, nous longeons alors la campagne La 
Pauline, immense avec ses deux vieux «châteaux» 
bien délabrés et la ferme jusqu’au boulevard Larrat 
: un pont enjambe l’Huveaune pour retrouver ses 
autres terres, un vieux pont de bois (aujourd’hui 
reconstruit).
La légende dit, que cette campagne a été la 
propriété de Marie Pauline Bonaparte, deuxième 
s?ur de l’Empereur Napoléon 1er, d’où le nom de 
Pauline ; les archives prétendent, elles, que cette 
campagne était la résidence «secondaire» du 
Préfet de l’époque qui alors que la dame se rendait 
aux eaux de Gréoux, l’y avait invitée et elle y avait 
séjourné quelques jours ; c’est alors en souvenir 
de ce passage de la dame célèbre, que la propriété 
aurait été baptisée La Pauline.
En face de l’entrée principale actuelle de La Pauline, 
la campagne Ripert, avec quelques habitations et 
sa chapelle Orthodoxe et le bar (il existait déjà).
C’était vraiment la banlieue, on pourrait dire la 
campagne, pas ou peu de commerces, il fallait 
rejoindre le carrefour St Tronc Sainte Marguerite 
que l’on appelait alors le «village» pour s’appro-
visionner, l’église Sainte Marguerite était alors 
l’église paroissiale.
Pour se faire une idée encore plus précise, en 1952, 
tout le 9ème arrondissement ne comptait que 
8592 habitants.
L’auteur achève là sa promenade dans ce petit 
quadrilatère qui a très fortement évolué aujourd’hui 
et qui peut-être… évoluera encore demain.

Wilfrid Pradal

 Note :

Ce texte a été publié en mai 2008 à l’occasion des 40 ans 
de la Maison Pour Tous de la Pauline.

Je n’ai pas résisté à le faire partager car il décrit ce qui 
était notre Quartier au tout début son évolution et la 
fenêtre entrouverte sur ce qu’il est devenu aujourd’hui.

Un rappel pour ceux qui ont vécu cette évolution et un 
moyen pour les nouveaux arrivants dans le quartier de 
connaître les racines de leur nouveau quartier.

A nous d’écrire la suite…
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Le 1er novembre 1923 Etienne Puletti voyait le jour. 
Habitant du quartier de Menpenti pendant plusieurs 
années il a rencontré celle qui va l’accompagner tout 
au long de sa vie son épouse Juliette. Dès 1959, ils 
décident de s’installer au bâtiment 11D à la Pauline. Ce 
quartier qu’il va aimer toute sa vie, ce quartier où il a 
consacré sa vie au service des autres.
Ses deux filles Josiane et Claudine ont suivi leurs 
parents durant toutes ces années où ils se sont 
mobilisés pour que leur quartier vive et respire le 
bonheur, la solidarité, la convivialité, c’était le maître 
mot. Plus tard rejoint par Fanny et Frédéric leurs petits-
enfants.
Tino ou Pépone comme l’appelaient tous les paulinois 
qui l’aimaient, a consacré sa vie à son quartier. Un 
homme de conviction avec un grand cœur et beaucoup 
d’humilité. Un papa pour tous les enfants que nous 
étions. 
En 1959 il crée le groupe sportif de la pauline avec 
l’aide de quelques amis que je ne peux pas citer ici, ils 
étaient très nombreux. A cette époque, la Pauline était 
une grande famille dont il était le «DARON» comme 
l’appelleraient les jeunes aujourd’hui. Son club c’était 
sa vie, ses licenciés, ses enfants. Avec son épouse 
Juliette il a consacré sa vie à cette belle cause celle 
du sport. Avec très peu de moyen il a fait un terrain 
de foot, un terrain de basket, un jeu de boules pour le 
plus grand plaisir des petits et des grands. Son emploi 
à la mairie lui a permis d’avoir un véhicule de fonction, 
son camion, je dirai même mieux sa seconde maison. 
Il y passait tout son temps à l’intérieur, dès qu’il arrivait 
il klaxonnait dans l’avenue Laetitia, allait saluer la 
boulangère, interpellait tous les passants pour leur dire 
un gentil mot, ou un bonjour tout simplement. 
Tino, tout Marseille le connaissait, il ne passait pas 
inaperçu avec son camion qui arborait fièrement sur le 
pare-brise la photo de son patron le maire de Marseille 
et peu importait si ça dérangeait quelqu’un. Quand 
il avait besoin de matériel pour son club il allait voir 
le maire et lui disait « Gaston appelle le service des 
sports j’ai besoin de matériel pour mes petits… ». On 
ne pouvait rien lui refuser, il n’a jamais rien demandé 
pour lui toujours encore et encore pour son club.
Parti de rien, avec tout dans la tête et dans le cœur, son 
souci pour la jeunesse est déjà ancré fortement en lui. 
D’une cantine désaffectée il en a fait le siège de son 
club tout d’ abord affilié à la FSGT et ensuite à la FFF. 

Cet homme, 
ce personnage, 
d’une carrure 
immense et im-
pressionnante 
cache derrière 
sa force, ses 
gestes une bonté d’âme que ceux qui le connaissent 
ont vite perçu.
37 ans d’activité, de fidélité en tant que président du 
GS PAULINE un dévouement inqualifiable au service 
de la jeunesse et du sport, qu’il a su véhiculer et 
transmettre aux jeunes de tout âge.
Non, pour Tino, le bénévolat n’est pas un vain mot. Il 
a apporté beaucoup aux paulinois pendant la période 
assez difficile que vivaient certaines familles en 1968 
lorsque les salaires ne rentraient pas à la fin du mois.
Avec son épouse et ses filles, avec les amis qui le 
pouvaient ils organisaient de nombreuses fêtes. Loto, 
bal le 14 juillet, galette des rois, tournois de foot, 
concours de pétanque tout le quartier participait, tous 
les logements étaient vides. Tout le monde était chez 
Tino. Que du bonheur qu’on aimerait tant retrouver 
nous les paulinois de la première heure.
Un jour avec son épouse, vieillissants, un peu épuisé 
par tant d’années de dévouement, il a cédé sa place 
de président à son ami de toujours Zinédine Elarouti 
et m’a demandé aussi de l’accompagner dans cette 
démarche. Un honneur pour moi de participer à cette 
aventure avec tous les dirigeants qui nous ont suivi 
nous avons relevé ce défi je l’espère du mieux possible 
en tous cas aussi avec tout notre cœur. 
Malheureusement le 24/09/2010, notre ami nous 
quittait laissant derrière lui beaucoup de peine mais 
beaucoup de souvenirs inoubliables pour tous.
Ses distinctions :
1971 Médaille de la ville de Marseille
1990 Médaille d’argent de la jeunesse et des sports.
1998 Médaille d’or du ministère de la jeunesse des 
sports et du monde associatif.
2003 Reconnaissance de la nation au rang de 
chevalier de la LEGION D’HONNEUR à l’initiative du 
député Guy Teyssier, la récompense ultime pour un 
anonyme pour tant de bonnes actions au service de 
la population.

Gisèle TRIAIRE

HOMMAGE A ETIENNE PULETTI
à mon ami 

10

"

Chers résidents du quartier de la Pauline, Romain Rolland, Huveaune
Ce journal vous est offert par votre CIQ. Si vous vous intéressez à la vie de votre quartier, rejoignez-nous en remplissant le coupon ci-dessous. Merci.

BULLETIN D’ADHÉSION 2024 C.I.Q. DE LA PAULINE ROMAIN ROLLAND HUVEAUNE
Maison Pour Tous la Pauline - Square la Pauline - 296 bd Romain Rolland 13009 MARSEILLE

NOM  ............................................................................... Prénom........................................................

Adresse  .................................................................................................................................................

Mail :  ....................................................................................  Tél. : .......................................................

7 €



Vous cherchez une activité pour votre enfant ?
Le cirque, vous y avez pensé ? Lui avez-vous posé la question ?
Tout près de chez vous, à la Maison Pour Tous de la Pauline, vous trouverez l’association DE-TOUT-AZIMUT. 
Vous trouverez le dépliant complet à la Maison Pour Tous de la Pauline !

DE-TOUT-AZIMUT

L’association DE-TOUT-AZIMUT est une association loi 1901, 
créée en 2004 par un groupe d’animateurs professionnels 
diplômés du BIAC : Brevet Initiation Arts du Cirque.

« Le cirque est envisagé comme 
un support permettant aux 
enfants de 4 à 12 ans de s’épanouir 
et d’exprime r leur créativité au 
travers de différentes disciplines 
et de privilégier leur plaisir, le 
tout sous forme ludique. »

Fabrice PAGES
Intervenant titulaire
du BPJEPS, BAFA et du BIAC

Formule de Tout Azimut
Ateliers cirque avec
équilibre sur objets,

jonglerie et 
piste de cirque

Formule Aérienne 
Ateliers de cirque + 
Portique autonome 
pour Aérien, tissu 

ou trapèze au choix

L’association de Tout Azimut se déplace avec tout le matériel 
cirque nécessaire à la bonne tenue d’activités cirque de qualité. 
Les ateliers s’adressent à tous les publics, pour une prestation 
souvent à la journée ou à la ½ journée. pages.patrick13@gmail.com

06 68 15 34 31 
www.detoutazimut.com 

Pour tout renseignement

DE-TOUT-AZIMUT 
propose d’autres animations !

Vous trouverez 
le dépliant complet 
à la Maison Pour Tous 
de la Pauline !
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RESIDENCE

Regain
Maison de Retraite 
Médicalisée

16, boulevard des Trinitaires 
13009 Marseille - Tél : 04 91 75 88 88
accueil.regain@univi.fr

     Un réseau Agirc-Arrco
des activités sociales et sanitaires

Métro Ste Marguerite Dromel
Bus 15 - 15S
Arrêt Trinitaires Huveaune

Parking




